

## Editorial

 Twitter @DiarioConce

**L. Fernández @Lucia\_Fernand**

*El punto no es quién es mejor, el punto es quién le gana a Michelle Bachelet/ ¡Ese es Golborne!*

**Hugoneira @hugoneirar**

*'Bienvenido al nuevo alcalde de Hualpén Marcelo Rivera... También a su jefa de Gabinete Fabiola Lagos... ¿o es al revés? No entiendo nada... ¡Plop!'*

**Ignacia Navarrete @Ignaciamicus**

*'Hacen campañas, tienen a todos sin poder manejar si tomas y al tipo que va borracho y mata a 3 personas lo dejan libre. ¿Qué tienen en la cabeza los jueces?'*

### ENFOQUE



EDUARDO ANDRADE RIVAS  
Profesor universitario

### CARTAS

#### Errores por meningitis

Señor director:

El reciente caos y angustia de las familias de la Región Metropolitana, por el errado proceso de vacunación de menores contra la meningitis llevado a cabo por el Minsal, nos muestra con absoluta claridad las tres cuestiones principales que juegan en contra del Gobierno y lo hacen tropezar, una y otra vez, con las mismas piedras.

Primeramente, la falta de capacidad de comunicar y difundir con orientaciones simples a la ciudadanía. Por el contrario, se opta por unas cuantas "cuñas" de la autoridad de salud cuya soberbia le impide centrarse en las personas y en el sentido común. Por ejemplo, llaman a la calma y proclaman que todo está controlado cuando al mismo tiempo se sigue ampliando la cobertura de vacunación.

Segundo, el exclusivo manejo estadístico, carente de toda empatía, olvidando que para cada familia nuestros hijos e hijas siempre serán el 100% y no el esmirriado porcentaje que exhibe (siempre con soberbia) la autoridad.

Si duda, estamos frente a una nueva evidencia del llamado síndrome de patito cojo del Gobierno, que en esta ocasión también coexiste con el patito feo.

*Luis Henríquez Logia*

#### Derrota de Lynch

Señor director:

Quiero referirme a las cartas dirigidas al diario sobre la derrota del señor Patricio Lynch, quien lamentablemente no fue elegido para un nuevo periodo como concejal de la Ilustre Municipalidad de Concepción. De su derrota se puede deducir que quien le ofreció un cupo como concejal en la lista de Renovación Nacional, se equivocó, o de manera potenció a su hijo, quitando el respaldo ofrecido a este político local de reconocida trayectoria. Esto debe ser aprendido por las personas, ya que muchos dirigentes políticos ofrecen pero no cumplen.

*Honorio Tapia Toledo*

#### Cuestionamiento a vocales

Señor director:

A la luz de las polémicas recientes con el recuento de votos en mesas de todo el país, creo que es importante revisar el sistema para elegir a las personas que desempeñan la importante tarea de

#### Encuestas y voto voluntario

Señor director:

El sistema de inscripción automática y voto voluntario representa tremendo desafío, sobre todo, cuando gran parte de los pronósticos electorales fueron errados. Algunos aspectos metodológicos que se deben atender son los siguientes:

Los pronósticos para cada candidato deben ser "corregidos" por intención de voto. Al parecer, y dada la baja concurrencia a las urnas, una de las principales debilidades de la mayoría de las encuestas es que no corrigieron sus estimaciones de acuerdo a la intención de votar, que es necesario para tener un efecto de representatividad: dado que la gente va a ir a votar, ahora mido por quién van a votar.

En un escenario de "cambio estructural" hacer comparaciones con elecciones previas pierde validez. En las elecciones pasadas el aumento de votantes era marginal, ya que el requisito era la inscripción. Hoy con la inscripción automática, existe un cambio significativo en la población en condiciones de votar, lo que no hace comparables las elecciones previas con las del fin de se-

mana pasado.

Respecto del diseño del ejercicio, muchas encuestas se realizan aún por teléfono fijo, canal que ha perdido participación en los últimos años. Alternativas más comunes como las redes sociales tienen un "sesgo generacional", representando a un segmento de la población. Y aunque más costosa o menos "moderna", la encuesta "en terreno" posee atributos metodológicos que mejoran la representatividad.

Finalmente, y teniendo en cuenta la complejidad de la conducta humana, las encuestas deben monitorearse sistemáticamente: la cantidad de información con que cuentan las personas, hace que sus percepciones varíen a través del tiempo, lo que requiere de un seguimiento. No basta con hacer una encuesta por una vez, monitorear constantemente las percepciones de la población es clave para observar cómo esta variación afecta a cada candidato y al sistema en general.

*Erick Leal Matamala  
Académico Facea  
U. Católica de la Sma. Concepción*

ser vocales de mesa. En estas municipales ha quedado en evidencia el riesgo de que sea designada gente sin las mínimas competencias y sin experiencia, cuyo errores -garrafales en algunos casos- han dado pie a innumerables solicitudes de revisión en los resultados informados. Es explicable entonces que se produzcan reclamos, algunos sin importancia, y otros que sí merecen revisión. Donde se rayá en la incomprendión es el caso de Providencia en Santiago, donde se ha producido una discusión a todas luces innecesaria y que espero se aclare por el bien de la transparencia y la democracia.

*Lino Melgarejo Cancino*

#### Calidad de candidatos

Señor director:

Con el fin de recuperar la confianza social en el Sistema de Votaciones y Escrutinios más de 80 académicos y profesionales sus-

cribieron una carta pública en la que identifican cuatro áreas de problemas y piden que sean solucionados: Padrón Electoral, Procedimientos, Conteo de Votos e Información de Resultados.

Emir una carta pública pidiendo soluciones para que los votantes vuelvan a votar y que no digan nada, absolutamente nada de la urgencia de ser más exigentes en la calidad de los candidatos, resulta a lo menos curioso. El que esta pléyade de expertos no haya mencionado lo anterior, sólo comprueba la poca importancia que se le da a los votantes, quienes estarían obligados a votar por cualquier personaje impuesto por las cúpulas de los partidos.

El votante quiere que le mejoren la oferta: no es posible mantener el nivel de los candidatos visitos a las fechas tema que también tiene que ver con el elevado nivel de abstención y con la confianza social en las elecciones.

*Luis Enrique Soler Milla*

#### N. de la D.

Quienes deseen enviar cartas a esta sección, deben remitirlas a través del e-mail: [contacto@diarioconcepcion.cl](mailto:contacto@diarioconcepcion.cl)

La correspondencia no debe exceder a 350 palabras y debe consignar claramente la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

#### Prioridades de la gente

Señor director:

Hace algunos días el MOP publicó el resultado de una encuesta sobre a 1.500 proyectos a realizar en todo el país. Deben votar por Ciudad y Región para dejar establecidas las prioridades. Votaron cuarenta y un mil personas de todo Chile, y de la provincia de Concepción, aproximadamente dos mil setecientos. Las preferencias de la zona se centraron en los puentes Bicentenario e Industrial, en la Costanera a Chiguayante, la recuperación de las lagunas, de los parques, el Bío Bío Navegable, mejoras en el Parque Ecuador, un Terminal Puerto Seco Regional, un hospital de San Pedro, Biotrén a Lota, recuperación de Ferrocarriles, etc.

El problema es que todo el mundo opina y recomienda, pero a la hora de ponerse manos a la obra, son pocos los que se comprometen y dan la pelea por estas causas. La falta de compromiso de la gente es más grave que no ir a votar.

*Héctor Péndola Torres*

#### Festival Maquinaria

Señor director:

Transistor, la productora que organizó el Festival Maquinaria desarrolló el fin de semana pasado en Las Vizcachas, Santiago, tuvo un desempeño que nos dejó muy mal parados a nivel nacional e internacional. No había querido quejarme de nada, pues con ver a Kiss estoy más que pagado, no obstante me acabo de enterar que ahora se canceló el show de Slayer.

La verdad es que no me extraña: la producción del festival fue pavorosa. Un VIP que realmente era un robo, zonas de descanso donde no había ni agua potable, donde los balcones no se veía nada; accesos miserables, pésima distribución de los escenarios y el polvo que levantaba a ratos no dejaba ver nada. Otra cosa que observé fue que el escenario donde tocó Kiss estaba a metros de un bosque, osea cualquier fuego artificial que saliera en dirección equivocada podría haber provocado una tragedia de proporciones.

Y si a eso le sumamos que se les cayó también el show paralelo de Deftones, y prácticamente regalaron las entradas a última hora, les debe quedar como saldo positivo sólo la primera jornada de Maquinaria. El resto un total y absoluto fracaso. Una pena, porque un festival de tendencias en esa la línea resulta bastante interesante.

*Pedro Araya Llanca*

## De velas y griteríos

En tiempos de don Felipe II la jornada de trabajo, en los austeros y solemnes salones de El Escorial, se extendía hasta muy avanzada la noche. El buen rey mantenía una frenética actividad que fatigaba hasta a sus más energicos ministros. Las velas ardían en cantidad para proporcionar luz y algo de calor a las agotadoras sesiones del segundo gabinete del Rey prudente, la Junta de Noche.

Mucho tiempo ha pasado desde esos días, pero la necesidad de proporcionar energía para el crecimiento y desarrollo de nuestra sociedad no ha cambiado esencialmente, más allá de reemplazar a las velas por la electricidad. Sin embargo, en la búsqueda de una matriz energética que sea sustentable en el tiempo y conciliar su desarrollo con el respeto de nuestra exigente institucionalidad ambiental, no hemos sido particularmente exitosos. La verdad es que desde el gran complejo de Colbún, proyectado y construido en la década de los 80 del siglo pasado, no existen iniciativas de desarrollo de energía limpia y renovable que permitan asegurar el abastecimiento de energía para nuestro futuro.

En efecto, desde hace 22 años no se desarrolla una matriz energética viable. Y los intentos de hacerlo resultan sistemáticamente bloqueados por reclamos más o menos desemplados de un sinúmero de organizaciones de cuestionable representatividad pero tremenda influencia sobre los gobiernos de la República, que impiden cualquier iniciativa de desarrollo en medio de una cacofonía de gritos y bombos más propia de barra brava que de crítica sensata.

Hace ya unos cuantos lustros un genial polemista definió como el mayor mal colectivo de nuestra nación, el vicio de la "sado-impedimenta", definiéndolo como el placer morboso que provoca en muchos compatriotas el oponerse a toda iniciativa de avance, de progreso intelectual o material. Pareciera que no andaba muy lejano a lo que en realidad ocurre en Chile. Cuando contemplamos las diversas iniciativas en materia de desarrollo energético viable, y se comprueba que las únicas que resultan aprobadas son las termoeléctricas a carbón, las alternativas más contaminantes imaginables, es para reír, sino resultaríamos perplejos.

Habremos de agradecer a los vociferantes grupos de presión, financiados por poderosas corporaciones y ONG extranjeras el que en poco tiempo los racionamientos eléctricos se vuelvan a hacer normales en nuestra rutina. Por mi parte, atendidas las circunstancias, he decidido juntar velas, muchas velas. Le sirvieron al buen rey Felipe, no veo por qué no me van a servir a mí.